

若手漁師の力が いきいき七尾魚の明るく未来

勝木省司

七尾能登島定置網振興会会長

定置網の今後の可能性は？

ここ20年、若い漁師がどんどん増えていきます。彼らをどのように育てていくかが重要になってくると思います。

振興会としては、先進地へ研修に行ったり、イベントや物産展に出展する機会を作ったりして、今後の可能性を導き出して行くのは、それぞれの会社だと思えます。振興会として、できることは支援したいですが、それには限界があります。会社でできることは、会社でしなければなりません。そして、若い漁師が増えた今、彼らに成長してもらうことが、定置網の未来につながるはず。

定置網の伝統技法を守っていくには

昔の定置網は、わらで編んだ網で、魚を捕っていました。私たちの漁場は、外海と違い、年間を通して海中に網をつけておける場所ですが、一方で網への負担は大きく、わらで編んだ網は、年に2回ほど交換しなければならなかったと聞いています。時代が進むにつれ、化学繊維で作られた網

が主流になり、当然、交換する回数が少なくなりました。また、船にクレーンやリフトも整備され、だんだんと作業が楽な方向に進み、若い漁師が伝統技法を学ぶ機会も減ってきました。

それでも、若い漁師が毎日の仕事を何気なくこなすだけではなく、常に良い方向に改革しようと考えながら仕事をしてくれば、自然と技術が身に付き、担い手の継承へとつながると思います。

振興会としても、若い漁師を支援する立場でありたいです。研修や違った職種の人と交流する場を提供し、何かを感じ取ってもらいたいです。成功している場所には、必ず光り輝く人がいます。若い漁師にそんな人と交流してもらおう機会を作ってやりたいです。そういった場に参加すれば、自分がこれまで気が付かなかったことに気付くことができますし、たくさんの人脈も築けます。そこで、経験したこと、学んだことをそれぞれに会社に持ち帰り、還元してくればうれしいです。伝統技法を守っていくこと

はとても大事ですが、これまでに継承されてきた理由は、少しずつ、良い方向へ改革してきたからこそだと思います。改革することはとても大変なことですが、それでも一歩を踏み出さなければなりません。どうしたらもっと良くなるかを考え、独自性を加えることが、伝統を作り、守っていくことにつながると思います。

「いきいき七尾魚」をブランド化した経緯

「いきいき七尾魚」とは、七尾の定置網で捕った魚のことです。ここ数年、全国的にもだんだんと認められるようになりました。

約30年前は、漁師自体が社会的に認められていない時代でした。過酷な労働条件で、出港すれば、常に危険と隣り合わせの仕事です。当時は、定置網漁自体も、市民にもあまり認知されていなかったと思います。何とかその見方を改めたいという意思を持って、この振興会を作り、市内外、そして全国へ「いきいき七尾魚」をPRしてきました。ここは、全国的に見ても素

晴らしい漁場です。商標登録を行ったり看板を作ったり、市内外のいろいろな場所に出てPRしていくうちに、徐々に認められました。「いきいき七尾魚」が知られ、漁師という職業が社会に認められてきたからこそ、若い漁師が増えたことにつながったのだと思います。強い思いがあれば、必ず実現できるという気持ちを持って取り組んできました。

「いきいき七尾魚」の展望

北陸新幹線の金沢開業や能越自動車道の七尾までの開通。交通網はだんだんと整備されました。それでも、その交通網が今後、水産業にどのように影響するかは、まだまだ分かりません。しかし、ビッグチャンスであることは確かです。「何かできることはないか！何かかせんとだめや！」という考えを常に持って、行動を起こし、この交通網をうまく使って、事業を展開していかねばなりません。

ここは定置網の規模も水揚げ量も全国的に見てトップクラスで、とても良い漁場です。漁港から漁場までが近いとい

うことで、燃料費も安いし、水揚げされた魚の鮮度管理も、それぞれの会社で徹底されています。そういった場所でも、水揚げされ、消費者に提供できる「いきいき七尾魚」の未来は、決して暗いものではありません。究極的に言えば、七尾市で「いきいき七尾魚」を食べることができる食堂、直販できる場所を作ることだと考えています。各会社が、その日に水揚げした魚を持ちより、七尾市民へ提供する。直販できる場所があれば、「東京にやろうか。大阪にやろうか」と思ってくれる市民もいるだろうし、もちろん「いきいき七尾魚」のPRにもつながります。

若い漁師が増えた今だからこそ、彼らを育て、彼らのつながりをもっと深いものにして、気持ちの一つにすること。若い漁師たちの連携が生まれ、必ず七尾市民へ提供しやすいかたちが生まれます。そうすれば、市民が気軽に足を運んで、もっとも「いきいき七尾魚」が認知される明るい未来が切り開けるはずだと思います。